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$  30,72 руб. €  40,01 руб.

март

пн. 4 11 18 25
вт. 5 12 19 26
ср. 6 13 20 27
чт. 7 14 21 28
пт. 1 8 15 22 29
сб. 2 9 16 23 30
вс. 3 10 17 24 31 

лимат

19 марта с 8.30 до 17.30 в 
Кемеровской области будет 
проведена акция «Горячая 
линия наркоконтроля». По 
телефону (3842) 58-00-58 вы 
можете сообщить о фактах 
сбыта наркотиков, организа-
ции наркопритонов. Также вы 
можете задать вопросы спе-
циалистам наркологической 
службы по телефону 57-07-07 
и специалистам областного 
центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом и инфек-
ционными заболеваниями по 
телефону 54-19-98.

подробности

 

урь ер
Служба новостей «Кузбасса», тел.: 72-67-67, 72-36-45. 

урьер

экология

«Прогресс» в долгу
Более 34 млн.долга «негативки» накопили 

промпредприятия в Кузбассе.
Арбитражный суд Кемеровской области в теку-

щем году удовлетворил ряд исков регионального 
управления Росприроднадзора о взыскании долгов 
по плате за негативное воздействие на окружающую 
среду на общую сумму свыше 34 млн рублей.

В управлении Росприроднадзора пояснили, что 
расчет так называемой «негативки» происходит в 
соответствии с утвержденным законом порядком 
на основании количества вредных веществ, попа-
дающих в окружающую среду.В числе должников 
оказались несколько муниципальных предприя-
тий, таких как МУП «Котельные и тепловые сети» 
Междуреченска, МУП «Прокопьевское теплоснаб-
жающее хозяйство», а также ООО «Дорожно-строи-
тельное управление № 1» в Кемерове и ряд других 
коммунальных предприятий области.

Наибольшая сумма задолженности – 29,855 млн.
рублей – образовалась у бывшего оборонного завода 
«Прогресс» в Кемерове. Как уточнили в ведомстве, 
такая сумма накопилась за предыдущий период. 
При этом собеседник подчеркнул, что предприятия, 
даже находящиеся в стадии ликвидации, не освобо-
ждаются от данного вида платежей.

Валентина КОТОВА.

коллизия

Сам не захочет
Усыновленный американкой мальчик из Куз-

басса вряд ли вернется на родину.
Уполномоченный по правам ребенка в Кеме-

ровской области Дмитрий Кислицын сомневается, 
что Егор Шатабалов, усыновленный несколько лет 
назад американкой Марсией Энн Брандт, вернет-
ся на родину.

По его мнению, причиной тому не только аме-
риканское законодательство. Ребенок сам может 
отказаться вернуться в семью, которая прежде от-
казалась от него.

«Интервью, которое давала его мать, можно на-
звать игрой на публику… Она говорила, что оста-
вила ребенка в больнице, где ее заставили от него 
отказаться, и в течение долгого времени не знала, 
где он. Но до нее было доведено судебное решение 
в отношении ребенка, и это заставляет сомневаться 
в ее словах», - пояснил Д. Кислицын.

В феврале федеральные СМИ узнали о том, что 
мальчик из Кузбасса, усыновленный в 2007году 
гражданкой США, оказался в семье нетрадицион-
ной ориентации. Брак М. Брандт и Б. Чапмэн рас-
пался спустя два года, и вокруг ребенка разворачи-
ваются судебные войны. Это вызвало беспокойство 
МИД РФ, которое настаивает на установлении всех 

обстоятельств дела.
Дмитрий БЕЛЬКЕВИЧ.

Снять шляпу и галоши у асфальта

а ция

день ночь
Кемерово -4 – -6 -9 – -11
Новокузнецк -2 – -4 -6 – -8
Мариинск -6 – -8 -11 – -13
Л.-Кузнецкий -3 – -5 -8 – -10
Таштагол +1 – +3 -10 – -12
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Днем облачно с про-
яснениями, в отдель-
ных районах небольшой 
снег, метель, ветер юго-
западный умеренный, 
местами с порывами 
до сильного, сильная 
гололедица. Давление 
будет расти, влажность 
уменьшится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

17 марта 
Облачно с прояснениями, ночью умеренный, местами 

небольшой снег, днем местами небольшие осадки преиму-
щественно в виде мокрого снега, метели, гололедные явления, 
в горах лавиноопасно, ветер западный 5-10, местами порывы 
до 17 м/с, температура ночью -5 - -10ºС, при прояснениях до 
-15ºС, днем -1 - -6ºС, местами до +5ºС.

18 марта
Облачно с прояснениями, небольшой, местами умеренный 

снег, днем мокрый снег и дождь , метели, в горах лавиноопасно, 
ветер западный 4-9, местами порывы до 15 м/с, температура 
ночью -3 - -8ºС, в отдельных районах до -13ºС, днем 0 - -5ºС, 
местами  до +7ºС.

ак стало известно...

Объединенный творческий коллектив театра моды «Вдохновение» школ №1 и 2 Топок 
принял участие во II лиге областного конкурса детских театров моды, школ и студий ко-
стюма «Подиум-2013». Коллекция «Дети цветов» в стиле хиппи стала лучшей в номинации 
«Современный молодежный костюм».

фотофа т

ород-сад
Известное стихотворе-

ние Владимира Маяковского 
«Рассказ Хренова о Кузнецк-
строе и о людях Кузнецка» 
(1929 г.), в котором речь идет 
о грандиозном строительстве 
первого в истории советской 
власти металлургического за-
вода, для многих лишь некий 
символ будущей жизни в «го-
роде-саде». В реальности же 
это целый район, который су-
ществует и сегодня в Новокуз-
нецке. Полное его название 
– «социалистический город», 
в обиходе его называют соцго-
род. Сейчас восстановлением 
исторического облика первых 
построек занимаются про-
фессионалы в сфере ЖКХ.

Большинство домов соц-
города сейчас находится под 
управлением УК «Управдом». 
Ее директор 25-летний Павел 
Клепиков, выросший недале-
ко от этих мест, признается, 
что просто «заболел» истори-
ческой темой:

– Состояние этих старых 
домов сами понимаете какое. 
Но каждый дом – это история. 
Скажем, в одном доме, его на-
зывали учительским (там жили 
учителя), до сих пор сохрани-
лась деревянное обрамление 
лестниц. Очень не хотелось бы 
все это терять. Вот мы и реши-
ли, что нужно восстановить ис-
торический облик домов.

В управлении культуры 
Новокузнецка, курирующем 
подготовку города к празд-
нованию 400-летия, поддер-
живают планы по созданию 
историко-культурной зоны 
– соцгорода.

«Новокузнецк историче-
ски известен своей Кузнецкой 
крепостью, одной из первых 
крепостей в Сибири, постро-
енной в начале 1800 гг. для 
сдерживания агрессивных 
планов Цинского Китая в 
отношении южной Сибири. 
Социалистическая история 
Новокузнецка, где был по-
строен первенец советской 

власти Кузнецкий метком-
бинат, тоже очень богатая. И 
мы всячески помогаем начи-
нанию управляющей компа-
нии и будем способствовать 
поддержке этого проекта на 
региональном и федеральном 
уровне в рамках подготовки к 
празднованию 400-летия горо-
да. Эта зона могла бы стать не 
просто местом комфортного 
проживания людей, но и цен-
тром притяжения для гостей 
города», – говорит Наталья 
Ищенко, начальник управле-
ния культуры администрации 
города.

А деньги где?
Три дома в прошлом году 

уже отреставрировали. Про-
вели капитальный ремонт. 
Деньги на ремонтные работы 
– это федеральные субсидии 
на ремонт ветхого жилья, а 
также средства, которые пла-
тят жители за ремонт жилья. 

(Окончание на 2-й стр.)

НАзАд,
в соцгород

В Новокузнецке решили восстановить 
исторический облик первых 
каменных домов – так называемый 
соцгород. Не исключено, что это 
войдет в программу празднования 
400-летия города, которое будет 
отмечаться в 2018 году. По крайней 
мере, такая возможность обсуждалась 
на недавнем заседании рабочей 
группы по подготовке к юбилею.

В конце 1920-х годов в Кузнецке (нынешний Но-
вокузнецк) началось строительство Кузнецкого 
меткомбината (изначально он носил имя Ста-
лина). Для реализации идеи строительства нового 
советского жилья в СССР был приглашен немецкий 
архитектор Эрнст Май, который первым в За-
падной Европе воплотил принципы рационализа-
торства в массовом строительстве. Для СССР 
группой архитекторов, которой он руководил, 
была предложена концепция социалистического 
города. В 1931 году Май разрабатывает проект 
для Кузнецка. Это жилой массив, состоящий из 
трехэтажных домов, обращенных торцами к ули-
це. В домах предусматривался только водопро-
вод. Общественные сооружения – школа, детсад, 
баня – концентрировались в одной зоне вдоль так 
называемой «школьной улицы». Жилье в этих до-
мах первыми получили передовики производства 
и люди, отличившиеся при строительстве мет-
комбината. Также квартиры в первых каменных 
домах города получали учителя.

наша справка

специальный репортаж

Обитаемый 
ОСтрОв
Это такое странное место в Крапивинском районе 
– лесной кордон недалеко от Ивановки. Вроде 
и от областного центра недалеко, но словно 
заповедный остров этот уголок между двух речек 
– Заломной и Грязной. Весной, по большой воде, и 
впрямь остров получается. Настоящая глухомань. 
Если отсюда на север взять, можно на Транссиб 
выйти, не встретив ни одного поселения и ни 
одного человека.
- А из зверей кого можно встретить? – спрашиваю я.
- Все что угодно. Кроме тигров, – смеется 
Николай Гусев, старший инспектор Ивановского 
участкового лесничества территориального 
отдела по Крапивинскому лесничеству.

(Окончание на 3-й стр.)

Шахта «Антоновская» 
встала по решению суда

Судья Новокузнецкого райсуда в чет-
верг вынес решение о приостановке на 
20 суток действия лицензии ЗАО «Шахта 
«Антоновская», собственниками долей 
которой являются президент ЗАО «Хол-
динг Сибуглемет» Анатолий Скуров и ви-
це-президенты Владимир Мельниченко, 
Валентин Бухтояров, Александр Щукин.

Как сообщили корреспонденту «Кузбас-
са» в Сибирском управлении Ростехнадзора, 
работа по поддержанию жизнедеятельно-
сти шахты не останавливается. Основанием 
для приостановки послужили нарушения 
лицензионных требований и требований 
промбезопасности. Срок приостановки ис-
числяется с момента фактического запрета 
деятельности, то есть с 7 марта 2013 года, на 
другой день после внеплановой проверки, 
проведенной в период с 4 по 6 марта.

Тогда инспекторы выявили более 30 на-
рушений, создающих опасность для горня-
ков. Так, планирование горных работ на 2013 
год осуществлено по нераспределенному 
фонду недр за границами горного отвода 
ЗАО «Шахта «Антоновская».

При этом не были выполнены работы 
по обоснованию границ горного отвода. «В 
2006 году по пласту 29а пройден водосбор-
ник в пределах барьерного целика с шахтой 
«Большевик», чем создана опасная зона для 
ведения горных работ шахты «Большевик», 
уточнил представитель Ростехнадзора.

Кроме того, на шахте не выполнялись усло-
вия по дегазации, выявлены проблемы с систе-
мой аэрогазового контроля и эксплуатацией 
электроустановок и электрооборудования.

Ранее на шахте уже выявлялись наруше-
ния промышленной безопасности и лицен-
зионных требований. В феврале инспекторы 
Ростехнадзора зафиксировали в одном из за-
боев шахты взрывоопасную концентрацию 
метана. Материалы по выявленным наруше-

ниям были рассмотрены судом, и работы по 
добыче угля на предприятии были приоста-
новлены на 50 суток.

Как сообщалось, это не осталось без 
внимания руководства Кемеровской обла-
сти. Губернатор Аман Тулеев потребовал от 
Роснедр отозвать лицензию на недрополь-
зование у ЗАО «Шахта «Антоновская», так 
как большая часть нарушений, допущенных 
предприятием, создает угрозу жизни и здо-
ровью горняков.

Дмитрий БЕЛЬКЕВИЧ.

третья волна
По данным специалистов ОАО «Сель-

хозтехника», в Кузбассе началась третья за 
последнюю пятилетку волна банкротств 
среди местных сельскохозяйственных това-
ропроизводителей. В итоге резко возросло 
количество хозяйств, которые не могут рас-
считываться за технику, взятую в лизинг.

На сегодня ОАО «Сельхозтехника» конфи-
сковало у селян и выставило на реализацию 
около 35 единиц сельскохозяйственной техники 
на сумму около 60 миллионов рублей, в основ-
ном трактора, посевные комплексы, хлебоубо-
рочные комбайны. Самые проблемные рай-
оны, лидирующие по количеству конфиско-
ванного сельхозоборудования, – Мариинский, 
Прокопьевский, Топкинский, Юргинский, Ле-
нинск-Кузнецкий, Промышленновский. Чаще 
всего проблемы с расчетами за технику, взятую 
в лизинг, возникают у некрупных фермеров.

Некоторые трактора и комбайны имеют 
возраст до десяти лет и сменили не одного 
собственника. Но желающих повторно при-
обрести эту технику даже при существенном 
снижении первичного взноса немного.Прав-
да, накануне посевной «Сельхозтехнике» 
удалось продать четыре посевных комплек-
са «Кузбасс» по остаточной цене, которая 
вдвое ниже, чем у новых ПК. Есть надежда, 
что новые хозяева найдутся и на несколько 
недорогих тракторов «Кировец».

Игорь АЛЁХИН.

Дом по проспекту Энтузиастов, 47, после капитального ремонта, 2012 г.
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Наградили стипендией

Стипендию президента РФ будет теперь получать 
аспирантка химического факультета КемГУ Виолета 
Ле. Эту награду она получила за исследования глазных 
лечебных ионообменных линз для лечения химиче-
ских и инфекционных поражений глаз.

Заниматься этой проблемой она начала еще в 2007 
году, будучи студенткой химического факультета. А с 
2010 года Виолета стала сотрудником малого иннова-
ционного предприятия ООО «Лиомед».

Её не раз поощряли различными наградами - пре-
мией губернатора Кемеровской области, а также раз-
личными дипломами и Почетными грамотами. Стоит 
отметить, что в прошлом году Виолета стала победите-
лем конкурса «УМНИК».

Для Кузбасса это исследование играет важную роль, 
так как здесь сконцентрировано большое количество 
вредных и опасных производств.

Инесса КОСТЯКОВА.

форум

Под своей маркой
Вчера в Кемерове прошел первый городской 

форум молодежных СМИ «Медиа-42».
С 9 утра до 8 вечера издатели школьных и студенче-

ских газет, а также представители университетских теле- 
и радиостудий участвовали в семинарах и работали на 
дискуссионных площадках. Для ребят с мастер-класса-
ми выступили известные медийщики нашей области. 
Такие как главный редактор «Кузбасс FM» Александр 
Винокуров и автор фотоинтернетпроекта «Театр в ли-
цах» Константин Фадин. На торжественном закрытии 
форума были подведены итоги городского конкурса 
молодежных СМИ. В частности, лучшими газетами 
среди вузов и ссузов стали соответственно «Своя мар-
ка» (КузГТУ) и «На студенческой волне» (Кемеровский 
педагогический колледж.  В номинации «Лучший блог» 
победил совместный проект сотрудников газеты «Куз-
басс» Сергея Спицына и Кирилла Кухмаря (prompost.
livejournal.com). 

Игорь ГОНЧАРОВ. 

сезонные хлопоты

На снежном фронте перемены

В поселке Тяжинский объявили войну снежным 
заносам.Только за последние три дня районный 
центр избавился от многих сугробов, общим объе-
мом более 1200 кубометров.

Снег с улиц поселка вывозится на специальный по-
лигон. Но благодаря этому удается обеспечивать беспе-
ребойное движение рейсовых и школьных автобусов.

Олег КОСТЮНИН.
Фото автора.

традиции

«Голова» идет!

Традиционными обрядовыми действами, связан-
ными с проводами уходящего года и встречей солн-
ца в преддверии дня весеннего равноденствия, на-
родными гуляньями встретят Новый год по-шорски 
(Чыл-Пажи) коренные жители Мысков. Возрождая 
древние традиции, мысковчане проводят этот празд-
ник уже пятый год подряд. В этот раз он пройдет в 
поселке Чувашка.

«Чыл-Пажи» в переводе с шорского означает «Го-
лова года», на которую падают первые лучи «нового» 
солнца в день весеннего равноденствия. Предки корен-
ного населения верили, что зимой добрые духи поки-
дают землю и возвращаются только 21 марта. Двигаясь 
по кругу у костра под звуки шаманского бубна, шорцы 
бросают в костер черные ленточки, предавая огню все 
свои грехи, болезни, беды, накопившиеся за год.

После ритуала сожжения всего плохого в черном 
костре проходит обряд благопожелания, во время 
которого уже у другого костра, светлого, благословен-
ного, шаман общается с духами и просит у них помо-
щи в добрых делах и начинаниях. На праздновании 
Чыл-Пажи в поселке Чувашкапройдут соревнования 
в стрельбе из лука, ходьбе на лыжах. Праздничную 
атмосферу создадут и фольклорные ансамбли «Отча-
гаш» и «От Эне».

Людмила ХУДИК.

подробности

ра урс

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
А недавно в Новокуз-

нецке был учрежден специ-
альный благотворительный 
фонд «Социалистический 
город», в который уже на-
чали поступать средства от 
предпринимателей. Воссоз-
дание исторического обли-
ка одного дома обходится в 
сумму от 5 млн рублей. Это 
и замена коммуникаций, и 
ремонт крыш, и воссоздание 
исторического облика фаса-
дов. В частности, на трех до-
мах вернули лепнину в виде 
пятиконечных звезд.

По словам и.о. главного 
архитектора Новокузнецка 
Веры Тен, отремонтиро-
ванные дома действительно 
приобрели первоначаль-
ный вид:

– Зона соцгорода – это 
одна из официальных зон 
охраны объектов культурно-
го наследия Новокузнецка. 
Здесь любые работы регла-
ментированы. На все фаса-
ды домов есть паспорт. И 
все нужно выдерживать. Это 
управляющей компанией 
«Управдом» сделано. Вооб-
ще мы только приветствуем 

Назад, в соцгород

начинания по восстановле-
нию соцгорода.

И хотя сегодня ни в городе, 
ни в области нет конкретной 
программы по восстановле-
нию соцгорода, а, следова-
тельно, и предусмотренного 
финансирования, в УК «Управ-
дом» строят новые планы.

«Впереди большая рабо-
та, – говорит Павел Клепиков. 
– Ремонт домов, восстановле-
ние скверов, эстрады, где в 
советское время проходили 
концерты. Хотим установить 
скульптуры во дворах. На-
пример, есть идея сделать 
памятник первому асфальту 

в городе. Ведь именно в соц-
городе уложили первый ас-
фальт в Кузнецке. Люди сни-
мали грязные галоши, сапоги 
и шли по нему домой боси-
ком. Это же все живые мо-
менты. Нужно, чтобы люди 
об этом помнили».

Старший дома №318 на ул. 
Хитарова в соцгороде, где уже 
провели ремонт, Александр Ла-
шутин соглашается, что проект 
может сделать соцгород притя-
гательным для жизни:

«Здесь у меня жила ба-
бушка. Сам переехал сюда 
четыре года назад. Кварти-
ры здесь маленькие, может, 

не очень комфортно, но зато 
здесь есть своя аура. Здесь 
спокойно. Как будто попа-
даешь в детство. Вот если бы 
вернуть веревки с бельем на 
улице, соседских мужиков, 
играющих в домино…

Сейчас еще далеко не 
все понимают, во что может 
вылиться проект. Но все за-
висит от людей, их идей. Я 
хотел бы видеть своего рода 
живой город-музей, в кото-
ром бы были восстановлены 
исторические моменты, но 
при этом жили современ-
ные люди. Чтобы здесь была 
первая пешеходная улица в 

городе, свободная от машин. 
Если такое удастся сделать, 
горожане и гости города сюда 
потянутся просто погулять, 
провести время».

Татьяна ДУМЕНКО.
Фото из архива 

УК «Управдом».

Новокузнецк не пер-
вый город, в котором 
поднимается тема вос-
становления соцгоро-
да. В Магнитогорске, где 
также в советское время 
был построен соцгород, 
активно реализуется 
проект по восстанов-
лению разрушенных по-
строек. Архитекторы 
города разработали про-
ект восстановления соц-
города, который очень 
похож на новокузнецкий, 
и выступили с инициа-
тивой признания этого 
объекта памятником 
архитектуры. Опыт 
воссоздания таких мест 
есть в Германии.

наша справка рассказ 
Хренова 
о Кузнецкстрое 
и о людях 
Кузнецка

К этому месту будет 
подвезено в пятилетку 
1 000 090 вагонов строи-
тельных материалов. 
Здесь будет гигант ме-
таллургии, угольный ги-
гант и город в сотни ты-
сяч людей.

Из разговора.

По небу тучи бегают,
дождями сумрак сжат,
под старою телегою
рабочие лежат.
И слышит 

шепот гордый
вода и под и над:
«Через четыре года
здесь будет 

город-сад!»
В. Маяковский. 1929

(фрагмент).

I.
Из 119 воспитанников 

школы 27 - сироты. От ко-
го-то отказались еще в ро-
дильном доме, а кого-то, как 
цыганенка Романа, привезли 
уже большим мальчиком. 
Кочевавшие цыгане не скры-
вали, что в таборе он просто 
не выживет. Время от време-
ни цыгане звонят в интернат, 
интересуясь, как живет Ро-
ман. Услышав, что все хоро-
шо, отключаются. А жизнь в 
интернате продолжается. С 
победами в различных кон-
курсах, с проблемами, без 
которых и в обычных семьях 
не обходится. А еще и с… 
выносом «сора» из избы, 
то бишь из интернатовских 
стен. Вот отрывки из письма, 
поступившего в интернет-
приемную администрации 
области от 25-летнего Павла 
Табачникова.

«…50 человек в 40-гра-
дусный мороз оказались без 
зимней одежды. Я на свои 
кровно заработанные день-
ги одел к зиме этих детей. 
В детском доме нищенское 
существование… Имеются 
доказательства».

У Павла не было ни зна-
комых в этом интернате, ни 
тем более родственников. 
Просто он решил заняться 
добрым делом. Благотвори-
тельный фонд, который Па-
вел открывал, так и называет-
ся: «Доброе дело». Адрес для 
начала был хорошо известен: 
интернат для особенных де-
тей. Туда-то он и зашел.

- Я, конечно, обрадова-
лась. Спонсоры нам еще ни-
когда не мешали, - говорит 
исполняющая обязанности 
директора Наталья Панчен-
ко. – Провела Павла Григорь-
евича по всем трем этажам 
интерната, показала и рас-
сказала, как мы живем.

Прошло еще какое-то 
время, и молодой благотво-
ритель вновь появляется в 
интернате. Но уже с мод-
ными добротными куртка-
ми для мальчиков и теплы-
ми расшитыми сапожками 
для девочек. Приглашаются 
местная пресса и телеви-
дение. Сюжет с одеванием 
интернатовских детей появ-
ляется на экране. Мальчики 
и девочки улыбаются, все до-
вольны обновками. Однако 

Павел Табачников успевает с 
экрана сказать, что в интер-
нате бедно. Что детям нечего 
надеть: одна куртка была на 
несколько человек.

Об этом же он сообщил 
и в нашу редакцию. Я уже 
говорила, что знакома с этим 
интернатом не понаслыш-
ке. Но сама я писала не про 
обветшавший интерьер еще 
из советских времен, а о до-
стижениях воспитанников 
интерната.

Признаться, не повери-
ла я позвонившему Павлу 
Табачникову, что интер-
натовские дети носят одну 
куртку на несколько человек. 
Одевает интернат только си-
рот. А их, напомню, 27 чело-
век. Остальные – домашние 
дети. Их экипировка – за-
бота родителей или опеку-
нов. Позвонила в интернат. 
Услышала от Натальи Алек-
сандровны Панченко, что, 
конечно, те куртки (10 штук), 
которые купил неожидан-
ный благотворитель, отли-
чаются от курток, лежавших 
на интернатовском складе. 
Казенные хоть и теплые, но 
по качеству уступают. Так 
что спасибо Павлу Григорь-
евичу за предновогодние 
обновки.

Но вслед за «спасибо» 
начались и вызовы Табачни-
кова, если так можно выра-
зиться, на ковер. Почему он 
выложил факты, которые не 
соответствуют действитель-
ности? Уж если он проникся 
проблемами интерната, то 
мог бы поинтересоваться, 
что только на ремонт кры-
ши ушло более 2,5 миллио-
на рублей. А тут еще письмо 
Табачникова на имя губер-
натора.

Павел приглашал и меня 
на «разбор полетов». Я веж-
ливо отказывалась. Это как 
вторгнуться на чужую «кух-
ню», чужую территорию. 
Однако результатами, ко-
нечно, интересовалась. И 
мысленно удивлялась, по-
чему, казалось бы, за доброе 
дело человека наказывают. 
Табачникова исключили из 
партии «Единая Россия» на 
политсовете местного отде-
ления. Потом в городской 
газете появилась разгромная 
статья. Главное обвинение: 
на благотворительности Па-
вел Табачников решил сде-

Не всем посторонним
вХОд вОСПрещеН
- Бедненько,  
но чистенько, -  
это замечают  
и говорят все, кто 
переступает порог 
полысаевской школы-
интерната №23. 
Интернат особенный: 
для незрячих  
и слабовидящих детей. 
Но мы-то, не один раз 
бывавшие здесь, знаем: 
ни мальчикам,  
ни особенно девочкам 
не все равно,  
что их окружает.

лать себе карьеру.
Но ведь что-то из озвучен-

ного Павлом действительно 
имеет место: мебель допо-
топная, линолеум в заплатах, 
овощехранилище на ладан 
дышит. И микроавтобус не 
пригоден для перевозки де-
тей: в нем нет элементарных 
ремней безопасности.

II.
Для защиты Павел избрал 

метод нападения. Подклю-
чил все правоохранительные 
и надзорные органы к про-
верке состояния школы-ин-
терната. Проверяющие тоже 
замечали: «Бедненько, но 
чистенько». Затем следовали 
указания. Так, было приказа-
но, чтобы в целях пожарной 
безопасности сняли обои в 
ребячьих комнатах. В самый 
разгар снятия этих обоев и 
затирки стен мы и попали. 
Кровати с матрасами выне-
сены в коридор. Оголенные, с 
продавленными сетками, они 
выглядели совсем жалкими. 
Однако есть и хорошая но-
вость: после ремонта с этими 
кроватями распрощаются. 
ОАО «СУЭК» выделило шко-
ле-интернату немалую сумму 
для закупки новой мебели. 
Что-то уже привезено, что-то 
на подходе.

То, что на 3-м этаже идет 
ремонт (у домашних детей – 
карантин), и то, что многое 
сдвинулось с мертвой точки, 
Павел Табачников считает сво-
ей заслугой. Хотя в интернате 
уверяют, что заявки на тот же 
автобус и мебель, да и вообще 
на помощь были написаны 
еще в 2011 году. Да и Наталья 
Александровна, заступив на 
должность и. о. директора семь 
месяцев назад, уже нашла не-
мало спонсоров. А кто-то, как 
волонтеры Светлана Белова и 
Ариша Федчина, сам предло-
жил свою помощь.

Как-то пришел шахтер 
с шахты «Заречная», сказал, 

что получил премию. Вот на 
нее-то и купил телевизор ин-
тернатовским ребятишкам. 
Все, конечно, обрадовались, 
стали телевизор осматривать, 
гладить, советоваться, где его 
лучше повесить. А когда ре-
шили спросить имя дарите-
ля, его уже и след простыл.

Тратятся в пользу интер-
ната и педагоги с воспитате-
лями. Наталья Панченко из 
своих средств заказала новые 
стенды. А уж сколько ребят 
побывало в ее доме, за ее 
столом – и не сосчитать. Для 
одного из них, Сережи, она 
стала приемной мамой.

В общем, хорошего в ин-

тернате немало. Жаль, 
что не увидел этого Павел 
Табачников. И что продол-
жает искать негатив уже 
заочно. Потому что вход 
в интернат ему теперь за-
казан.

Грустно, но это факт. 
Общается с ребятами по 
телефону. Сделал одному 
пареньку еще дорогой по-
дарок – купил ноутбук.

- И все-таки, за что вы 
исключили Павла Табач-
никова из «Единой Рос-
сии»? – спросила я секре-
таря политбюро местного 
отделения Ольгу Стан-
чеву.

- Уж, конечно, не за то, 
что вынес, как вы говорите, 
сор из избы, а за то, что по-
ручения не выполнял и что 
несправедливо облил гря-
зью людей, которые ему 
поверили, доверились, 
ждали от него обещанной 
бескорыстной помощи.

Да, проблем в интер-
нате (особенно с финан-
сированием) немало. Но 
ведь они решаются. Игро-
вая комната, комната со-
циально-бытовой ориен-
тации оборудованы, как 
говорится, по последнему 
слову. Теперь и душевая 
кабина появилась. Но-
вую стиральную машину 
опять же спонсоры купи-
ли и привезли. Не обиже-
ны интернатовские дети. 
Разве что своими биоло-
гическими родителями, 
отказавшимися от не-
счастных дочек и сынков. 
Но ведь родителей не вы-
бирают. Зато можно вы-
брать спонсоров и просто 
щедрых людей. Кому-то 
сказать: «Добро пожало-
вать к нам», а кому-то: 
«Вход воспрещен!»

…А на склад одежды, 
обуви и белья нас запусти-
ли. Полки полны. Крон-
штейны – тоже. А вот и 
теплые куртки, которые 
так и остались невостре-
бованными. Одна из них 
заметно отличается от 
других. Оказалось, что она 
из той партии, которую 
купил Павел Табачников.

- Эту назад вернули. 
Сказали, что своя лучше, - 
объяснила кастелянша На-
дежда Константиновна.

- Надо же, такая краси-
вая куртка, - удивилась На-
талья Александровна.

И Павел Табачников, 
наверное, тоже удивится. 
Главное, чтобы не обидел-
ся на того, кто эту куртку 
вернул.

Галина БАБАНАКОВА.
Фото Натальи Тотыш.

г. Полысаево.

Один из элементов декора соцгорода, восстановленный в 2011 г.
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Николай Иванович Ба-
чинин (1921–1994) родился 
в дер. Боровлянка Тюмен-
ской обл. Учился в Омском 
художественно-педаго-
гическом училище (1938–
1940), затем во Всероссий-
ской академии художеств 
в Ленинграде (1943–1946, 
не окончил). Вернулся в 
Омск, в 1950 г. переехал в 
Кемерово. С 1954 г. весну, 
лето и осень проводил в 
дер. Симоново (Крапи-
винский район). Участ-
ник многочисленных вы-
ставок (от городских до 
всесоюзных) и творческих 
поездок. Член СХ России с 
1948 г. Работы хранятся 
в музеях Кемерова, Ново-
кузнецка и Омска.

специальный репортаж

с анворд
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образы узбасса

Казимир Малевич в 
1919 году впадает в про-
роческий тон: «С каждым 
днем природа выходит все 
больше и больше из старо-
го зеленого мира и придет 
к тому, что зеленый мир 
угаснет, как угас ландшафт 
первых эпох… И не мой 
ли мозг образует фабрику, 
из которой бежит новый 
железный преображен-
ный мир». Интересно, что 
именно на 1919 год, как 
отмечают многие мемуа-
ристы, пришелся пик воен-
ной разрухи: в Петербурге 
мостовые зарастали тра-
вой, заводы не работали, 
канализация и водопровод 
вышли из строя. Но Мале-
вич не замечает быта, он 
видит генеральную линию. 
В ходе Первой мировой 
войны роль индустрии в 
судьбе человечества стала 
очевидной, и мысль о тех-
нике как «второй природе» 
сделалась общепринятой.

Юрий Лотман в работе 
«Камень и трава» расши-
ряет контекст. «В основе 
структуры быта лежит 
исходное противоречие, 
которое, в частности в ге-
ральдике, отразилось как 
антитеза зеленого и чер-
ного. Мы говорим о про-
тивостоянии двух структу-
рополагающих символов: 
камня и травы. Символика 
эта легла в основу проти-
вопоставления городской 
и сельской жизни, дома и 
поля, культуры и приро-
ды». Зато Владимир На-
боков несколько сужает 
ракурс: в публичной лек-
ции начала 1930-х он упо-
минает «комический кон-
траст между черным ли-
цом угольщика, который 
катит свою тяжелую тачку, 
и божественно-зеленым 
листом, стебелек которого 
он зажал в зубах».

Этот глубоко упрятан-
ный иронический контраст 
мы обнаруживаем – по 
крайней мере, на первый 
взгляд – и на картине Ни-
колая Бачинина «Весенний 
Кузбасс»: индустриальный 
ландшафт шахтерского го-

родка с угрюмыми террико-
нами задрапирован нежною 
весеннею зеленью. Картина 
неоднократно репродуциро-
валась и стала непременной 
принадлежностью каждой 
ретроспективной выставки, 
представляющей искусство 
Кузбасса за всю его исто-
рию.

Искусствовед Марина 
Чертогова, зам. директора 
Кемеровского музея изобра-
зительных искусств: «Кар-
тина написана для выстав-
ки «Сибирь социалистиче-
ская», она состоялась в 1975 
году в Томске. Это была са-
мая крупная региональная 
выставка. На нее много лет 
представлялись работы ак-
туальной советской темати-
ки: производственная тема, 
историко-революционная, 
портреты людей труда... Ба-
чинин к этой тематике нико-
гда не обращался. Он очень 
рано, еще в 1950-е, уехал в 
деревню Симоново, писал 
что видел, мало участвовал 
в жизни союза художников, 
хотя у него была небольшая 
мастерская в Кемерове… Но 
тут ему поставили ультима-
тум: участвовать в выставке. 
На его картине – панорама 
шахтерского Прокопьевска. 
Но Бачинин верен себе: он 
вроде бы изобразил все, 
что от него ждали, однако 
на первом плане – майское 
деревце. Картина экспони-
ровалась на выставке, а со 
временем стала символом 
всего края.

Сравнивая работы, по-
священные индустриальной 
тематике, понимаешь, что 
Бачинин – единственный в те 
годы, кто работал открытым 
цветом. Тогда принято было 
писать темными сложными 
замесами. А у него – откры-
тый, чистый цвет, и писал 
он в одно касание. И всегда 

знал, чего хотел добиться. 
Это цельность внутренне-
го видения, такое бывает 
редко.

Умер Бачинин в 1994-м. 
Незадолго до этого мы с 
ним делали юбилейную вы-
ставку. Он уже плохо ходил, 
ничего не писал. Достали его 
работы из фондов нашего 
музея. Он прошелся по залу, 
хромая, с палкой, увидел 
свои вещи, которые много 
лет не видал, и сказал: «Свет-
лые работы»… Он ведь не 
имел никаких званий, ника-
ких официальных регалий. 
Коллеги из союза подавали 
документы, чтобы присво-
ить ему звание заслуженно-
го художника. Но в обкоме 
партии тогдашняя началь-
ница культуры спросила: 
«Это тот, который с рюкза-
ком ходит?» Николай Ива-
нович никогда не стремился 
выглядеть респектабельно, 
создавать себе репутацию. И 
документам не стали давать 
ход. Но время все расставило 
на свои места».

В самом деле: именно в 
два последних десятилетия 
стало понятно, что Бачинин 
был одним из самых значи-
тельных живописцев своей 
эпохи. В этом, кстати, велика 
заслуга самой Марины Чер-
тоговой: именно она все это 
время формировала выстав-
ки кузбасских художников 
- и персональные, и коллек-
тивные. Так что на эпоху Ба-
чинина и вообще на Кузбасс 
мы глядим и ее глазами.

Но вернемся к сопостав-
лению черного и зеленого. 
У Осипа Мандельштама 
имеется знаменитая строч-
ка: «Зеленой ночью папо-
ротник черный». Оставим 
пока в стороне творческий 
метод поэта и принадлеж-
ность папоротника к камен-
ноугольной флоре; сейчас 

нам важнее это столкнове-
ние черного и зеленого и 
их демонстративный обмен 
ролями. Дело в том, что про-
тивопоставление индустрии 
и природы у Малевича, На-
бокова и Лотмана – свойство 
рационального сознания че-
ловека нового времени; Ман-
дельштам же возвращает нас 
в мифические времена.

Растительное и мине-
ральное царства воспри-
нимаются традиционным 
сознанием как порождения 
одной матери-земли; часто 
за них отвечает одно и то же 
божество. В немецкой леген-
де крестьянин-охотник, пре-
следуя серну, забирается вы-
соко в горы и оказывается в 
пещере, полной самоцветов 
и сталактитов. Владелица 
пещеры фрау Хольда (нечто 
вроде нашей Хозяйки Мед-
ной горы) велит ему выбрать 
себе подарок; крестьянин из 
скромности просит лишь 
букет голубых цветов, кото-
рый Хольда держит в руке. 
Гремит гром, дрожит земля, 
крестьянин опять оказыва-
ется на склоне горы. Из по-
даренных семян прорастает 
лен, и Хольда снова является, 
чтобы научить его ткать и от-
беливать холсты.

По словам Мирчи Элиа-
де, открытие земледелия 
было революцией, «кото-
рая бросила человека в жи-
вой космос, пронизанный 
дождем и снегом, расцвета-
нием и увяданием». Новый 
опыт изменил умственный 
горизонт человечества: зем-
леделец познакомился с ре-
альностями, недоступными 
охотнику и скотоводу. Такая 
же революция произошла 
с открытием металлургии. 
При обработке металлов 
человек осваивал другой кос-
мос, но по образу и подобию 
уже известного – раститель-

ного; поэтому минералы 
невольно воспринимались 
как живые организмы.

Древние и средневеко-
вые натурфилософы пола-
гали, что металлы и мине-
ралы растут и вызревают в 
земных недрах в своем соб-
ственном неторопливом 
темпе. Но и академик Вла-
димир Вернадский со сво-
ей стороны подчеркивает, 
что биохимическая энер-
гия жизни изменяет облик 
всей поверхности Земли. 
«Все минералы верхних 
частей земной коры… не-
прерывно создаются в ней 
только под влиянием жиз-
ни… С исчезновением жиз-
ни не оказалось бы на по-
верхности силы, которая 
могла бы давать непрерыв-
но начало новым химиче-
ским соединениям». Тезис 
этот, по существу, под-
хватывает на новом витке 
воззрения старой натур-
философии: воздействие 
жизни распространяется 
и на косные минералы и 
горные породы.

Я полагаю, что в кар-
тине Николая Бачинина 
подсознательно сказалось 
представление о гармони-
ческом согласии различ-
ных с виду стихий. Именно 
поэтому пафос весеннего 
обновления жизни на этом 
полотне превозмогает и 
отменяет иронию, и дерев-
цо на переднем плане не 
выглядит только лукавой 
уловкой живописца. Имен-
но поэтому это полотно 
сделалось символом всего 
Кузбасса – и его природы, 
и его индустрии. В общем, 
как писал еще один клас-
сик, Лев Толстой, «весна 
была весною даже и в го-
роде».

Юрий БОРИСОВ.

Черное и зеленое
Бачинин Н.И. Весенний Кузбасс. 1975. Холст, масло. 67х136.

личное дело (Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Бимка, Найда 
и противный 
Боська

Через заснеженную реку 
– на стареньком снегоходе с 
обозом прицепных саней, 
благо сейчас, пока река за-
мерзла, получается, что до 
кордона рукой подать. Ме-
ста замечательные какой-то 
простой внутренней сущ-
ностью. Недаром Ивановка 
с 60-70-х годов прошлого 
века была деревней худож-
ников и писателей для ке-
меровской богемы. Никто 
официально не назначал, 
просто творческие люди 
стали проводить здесь лето. 
Получилось просто местное 
Переделкино.

Семейная пара лесников 
Гусевых приехала сюда из 
Хабаровска в 1985 году. Так 
и остались. Детей вырасти-
ли здесь, и уже на другом 
месте жительства себя не 
мыслят. Так же, как уже 
сложно представить себе 
эту местность без Гусевых. 
У которых всегда шумно, 
весело и многолюдно. Дети, 
внуки, друзья, просто люди, 
которых нужно провести 
куда-то через тайгу, кото-
рым нужно в походе где-то 
остановиться. Николай, «вы-
гружая» нашу компанию из 
саней, беспрестанно что-то 
рассказывает:

- Николя Ванье, который 
на собаках на Красную пло-
щадь приехал, у нас ночевал. 
И что я думаю: не зря их 
Кутузов долбил в 12-м году. 
Они мне всю контору обга-
дили с собаками. И вранье 
было. Он был вовсе не один: 
сопровождали четыре сне-
гохода, а там ещё два джипа 
шли. Один из французов, 
что с ним был, залетает к 
нам, упал на спину и так по 
линолеуму катится на спине 
и по-своему орет, ну, мате-
рится, видно. Я спрашиваю 
переводчика: «Вы сколько 
едете уже по Сибири?» Он 
говорит: «Месяц». Я сильно 
удивился: «Он что, за месяц 
еще по-русски не научился 
материться?»…

Куча всяческих уже 
местных собак выбегает нас 
встречать. От лайки Бима 
до маленького Боськи, кото-
рый изначально был пред-
ставлен семье как пинчер, 
но выросло непонятно что. 
Николай Боську за дурость 
не любит, и держит от себя 
на расстоянии.

С нами, пользуясь слу-
чаем, приехал в гости и 
старинный друг семьи- Ни-
колай Петрович Югов, лет-
чик на пенсии. Дружба на-
чалась, ещё когда Николай 
Петрович с самолета лесные 
пожары тушил. 

- Он меня как-то чуть не 
убил вымпелом, - смеется 
Гусев. - У меня на конторе 
что-то горело, он тушил, с 
самолета чуть ли не на го-
лову мне вымпел бросил. 
Смотрю, на вымпеле«Югов» 
подписано…

Мы идем в дом, где с мо-
роза так вкусно пахнет гриб-
ным супом, и нас встречает 
хозяйка Татьяна. В доме – 
шумно, вкусно и весело. Го-
стят сын с невесткой и внуч-
кой. Дети и внуки – частые 
гости здесь.

- Всю жизнь живем на 
этой кочке, а детям нравит-
ся. Нам предлагали пересе-
литься в Елыкаево - дети не 
захотели. Они здесь роди-
лись, выросли - две дочери 
и сын. Школа была только 
в Банново, специально там 
дом построил, мамку при-
вез. Пока учились, жила 
с ними бабушка, потом 

Обитаемый  
ОСТРОВ
их выучил и дом продал. 
Старшая дочь медакадемию 
окончила, детский хирург. 
Вторая – спортсменка по лы-
жам, окончила Сибирскую 
государственную академию 
физической культуры. Что-
бы у неё была возможность 
тренироваться, в 12 лет её в 
кемеровский детский дом 
отправили. Делали справку, 
что мать – тунеядка, отец – 
алкоголик, чтобы она в Кеме-
рове жила и тренировалась… 
Сейчас уже двух внучек нам 
родила, из большого спор-
та ушла. Теперь на внучек 
надежда, буду их на лыжи 
ставить. Я – фанат биатлона. 
А Серега учился в кадетском 
корпусе, потом – в училище 
связи, а теперь капитан уже 
в спецназе. У меня здесь ни-
кого не было, а теперь, ко-
гда сын женился, родствен-
ников – во! Все лето только 
их и сплавляем. Все звонят: 
«Мы – родственники». Надо 
то сплавить, то на «Буране» 
встречать.

Кстати, техника у Гусевых 
своя. И старенький «Буран», 
и лодка. На этих транспорт-
ных средствах они практи-
чески безотказно перевозят 
и переплавляют всех, кому 
это нужно.

- Я в 85-м году чуть не уто-
пил начальника райотдела, 
председателя сельсовета и 
его зама, - вспоминает Гусев. 
- На моторе их перевозил, под 
волну так попали, что у него 
фуражку даже смыло. А я на 
Амуре все-таки работал, опыт 
был. «Полундра!» - кричу, и 
— к берегу…

- Э-э-х, мне бы мотодель-
таплан, - почти без паузы меч-
тательно вздыхает Николай. 
– И хотя бы новую технику – 
снегоход, лодку моторную… 
Территория двух лесничеств, 
Кожуховского и Ивановского 
участкового, — от Воскресен-
ки до Фомихи. Получается 
где-то порядка 120 тысяч га. 
Обойти, наделы людям под 
рубку выделить. Это же каж-
дое дерево нужно знать…

Коня на скаку…
Про Татьяну Константи-

новну просто легенды в окру-
ге ходят. Она вроде местной 
амазонки. Снегоход лихо во-
дит, с лодкой управляется, на 

лошади – пожалуйста, трак-
тор завести – нет проблем. 
Но пока Сам говорит, она 
молчит. Улыбается только.

- Татьяна, как вам, жен-
щине, поживается тут, прак-
тически в тайге?

- Прекрасно ей пожива-
ется… - отвечает Николай.

- Дайте уже женщине 
слово сказать, - смеюсь я.

- Так она что попало на-
говорит, - режет Гусев. Ко-
торый сам практически не 
замолкает…

Его жена улыбается:
 - Мне нравится… Осо-

бенно раньше. Когда мы 
лесничеством занимались. 
Посадка, заготовка елок – 
это такой праздник был! 
Собирались все друзья. Чай, 
сало, хлеб на морозе – вооб-
ще отлично.

Всю жизнь  
на одной кочке?

Смех-смехом, который 
сопровождает всё наше «го-
стевание», но мы приехали 
в гости к семейной паре лес-
ников, на этот симпатичный 
кордон, по поводу несколь-
ко тревожному. Дело в том, 
что над этим нетронутым 
уголком уже несколько лет 
висит технологическая угро-
за. С тех пор, как в начале 
2000-х годов здесь нашли 
запасы угля.

- В 2001 году я отводил 
под разведку 13 точек, - рас-
сказывает Николай Ана-
тольевич. - Запас тогда опре-
делили 45 миллионов тонн 
угля марки Д. И вот два года 
назад читаем в газете, что 
«Роснедра» выставляют в 
Москве на продажу этот уча-
сток. В итоге, оказывается, 
выиграло конкурс ООО «Ро-
вер». Приехали генеральный 
директор и с ним 7 человек, 
я их возил. Сказали, что в те-
чение трех ближайших лет 
намереваются проводить 
подготовительные работы, 
будут прорубать дорогу, 
загонять тяжелую технику, 
весь лес рубить. А тут кед-
рачи. И лоси, которые сюда 
приходят телиться. Потому 
что тут для их питания есть 
много мелкого пихтача. Уча-
сток, который выделен под 
угледобычу, начинается от 
речки Заломной до Грязной, 
- все будет уничтожено. Они 
сказали, что здесь вскрышу 
будут делать...

Погибнет ли тайга, а 
вместе с ней деревня худож-
ников и поэтов Ивановка и 
этот гостеприимный лес-
ной кордон - затопленные, 
заболоченные в результате 
наступления угольной про-
мышленности?

Послесловие
Уже по возвращении в 

город я попыталась навести 
справки о том, какая участь 
может постигнуть это ме-
сто. Специалисты сказали, 
что пока речь идет только 
о проектировании дороги 
от Воскресенки, и это не-
плохо: в этом случае мож-
но будет добраться до этих 
населенных пунктов и в пе-
риод «большой воды». Где 
конкретно будет проходить 
дорога, и затронет ли она 
кедрачи – пока неизвестно. 
А вот что касается угледо-
бычи, это пока навряд ли, 
так как на этом участке вы-
соко лежат грунтовые воды, 
и откачивать их нерента-
бельно….

Евгения РАЙНЕШ.
Фото Максима Киселева.

Крапивинский район. 
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НА этой Неделе сАмые обсуждАемые 
темы в ИНтерНете:

- водитель маршрутки высадил на 
мороз 9-летнюю школьницу;
- Центробанк выпустит 100-рубле-
вую олимпийскую банкноту;
- Байкер «Хирург» награжден орде-
ном Почета;
- Лига чемпионов по футболу, «Бар-
селона» - «милан» - 4:0;
- в Конго разбился российский вер-
толет ми-8.
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доброе дело

смотрите, то приехал!

всё Новое:
Папа, купюра
и перспектива
Первый 
среди 
равных

http://zn.ua:
«Новым Папой Рим-

ским избран аргентинский 
кардинал Хорхе Марио 
Бергольо, сообщил с бал-
кона собора Святого Петра 
в Ватикане французский 
кардинал Жан-Луи То-
ран. Он произнес знаме-
нитую латинскую форму-
лу Habemus papam («У нас 
есть Папа»).

Новый Папа принял 
имя Франциск. Это имя 
одного из главных святых 
- Франциска Ассизского. 
Это первый Папа Фран-
циск в истории Римско-
католической церкви. Он 
первый в истории Папа 
из Латинской Америки. 
Первый Папа не европе-
ец. Первый папа-иезуит. 
Третий подряд Папа не 
итальянец.

Новый Папа родил-
ся 17 декабря 1936 года 
в Буэнос-Айресе в семье 
итальянского эмигранта, 
железнодорожного рабо-
чего. Младший из пяти 
детей. Получил диплом 
техника-химика. Учился в 
семинарии Вилла Девото 
в Буэнос-Айресе. Вступил 
в орден иезуитов 11 мар-
та 1958 года. Новициат 
проходил в Чили (гума-
нитарные науки), затем 
продолжил образование 
в колледже Святого Иоси-
фа в Буэнос-Айресе, где 
получил лиценциат по 
философии. Преподавал 
литературу, философию 

и теологию в трёх католи-
ческих колледжах Буэнос-
Айреса. Свободно говорит 
на итальянском и немецком 
языках.

Кардинал Бергольо изве-
стен личной скромностью, 
доктринальным консерва-
тизмом и преданностью 
делу социальной справед-
ливости. Ведёт весьма про-
стой образ жизни: живет в 
маленькой квартире, мало 
напоминающей дворец ар-
хиепископа, отказался от 
персонального лимузина с 
шофером в пользу общест-
венного транспорта и, по 
некоторым сообщениям, сам 
себе готовит пищу.

Новый глава Римско-като-
лической церкви был выбран 
в среду, 13 марта. Об этом 
мир узнал по дыму белого 
цвета, который появился из 
трубы печи, установленной 
в Сикстинской капелле, где 
завершился конклав (тай-
ные выборы Папы). В нем 
приняли участие 115 карди-
налов-выборщиков, не до-
стигших 80-летнего возраста. 
Выбранный кардинал набрал 
более 2/3 голосов в свою под-
держку.

Нынешний конклав стал 
первым в истории современ-
ного католицизма, который 
был созван не после смерти, 
а после добровольного отре-
чения Папы Римского от Апо-
стольского престола».

http://www.bbc.co:
«Святой престол уточнил 

официальное имя нового 
Папы Римского: его следует 
называть просто Франциск, а 
не Франциск I, как поначалу 
сообщили СМИ. Официаль-
ный представитель Ватикана 
преподобный Федерико Лом-
барди пояснил: «Он станет 
Франциском I после того, как 
появится Франциск II».

О празднике мам, 
который устроили 
в Новокузнецкой 
библиотеке  
имени Гоголя.

Шестакова елена:
«Спасибо за прекрас-

ную статью! Как инициатор 
данного мероприятия и че-
ловек, ответственный за его 
проведение, хочу отметить 
еще одного организатора 
— комитет по молодежно-
му предпринимательству, 
благодаря которому празд-
ник был украшен не только 
букетами из воздушных ша-
ров, но и прекрасными твор-
ческими номерами. А так-
же выразить благодарность 
главному редактору журнала 
«Наш город» Ирине Казан-
цевой и исполнительному 
директору Межрегионально-
го фонда развития культуры 
и спорта «Евразия» Наталье 
Кишкаревой за прекрасные 
подарки для ребятишек и 
их мам».

Отклик на статью 
«Должница 
поневоле?!»

огонек:
«Когда-то строили ст. 

Барзас с перспективой, что 
будет поселок городского 
типа с населением в 30 тысяч 
человек с вводом Барзасского 
угольного разреза. Красиво 
все было на плане, который 
красовался на стене СМП-
154. Красивые улицы, даже 
стадион имелся. Прошли 
годы, карьер построили, 
черпают уголек на благо Ро-
дины, а на постройке шести 
домов все замерло. Котель-
ную разграбили, пустили на 

слом. КНС не работает, все 
стоки с домов уходят в реч-
ку Барзас. Воду, которая из 
артезианской скважины 
подается в жилые дома, 
вряд ли назовешь питье-
вой. Оставь с такой водой 
стакан на время - после не 
отмоешь: большое присут-
ствие железа. Здравпункта 
нет и в помине, хотя с вво-
дом домов под заселение 
квартира выделялась и 
фельдшеру, чтоб находил-
ся постоянно на станции. 
Электропоезда отменили. 
Автобусы ходят нерегу-
лярно, дороги как тако-
вой нет. А зимой заносит 
снегом, и чистить некому. 
А текущие крыши домов? 
Квартплата очень высокая, 
а вот с каких критериев она 
такая, очень хотелось бы 
знать… Железная доро-
га всем нужна, но на ней 
работают люди, и не надо 
забывать о них».

О фельдшере 
«скорой помощи» 
Таштагольской 
центральной 
районной 
больницы,  
спасшей семью.

Vladimir:
«Я врач. Искренне ува-

жаю таких медицинских 
работников, которые честно 
и самоотверженно выпол-
няют свой долг!»

•••
Весна пришла. У вас 

весеннее настроение? На-
деюсь.

евгения раЙНеШ.

ане доты

алендарь

Для начала Федор про-
вел небольшую разминку, а 
затем с помощью крепкого 
спарринг-партнера, одетого 
в майку с именем чемпиона, 
стал демонстрировать связ-
ки и удары. И вот что уди-
вительно: предельно молча-
ливый на незадолго до этого 
прошедшей пресс-конфе-
ренции спортсмен на ковре 
неузнаваемо преобразился: 
это был настоящий Тренер 
и Учитель. Поэтому участ-
ники мастер-класса, среди 
которых были представи-
тели разных видов борьбы 
и смешанных единоборств, 

Императорские 
заветы и захваты

в четверг вечером в зале борьбы губернского центра спорта 
«Кузбасс» в Кемерове не было свободных мест – так много 

желающих пришли увидеть мастер-класс в исполнении Федора 
емельяненко. в течение двух часов девятикратный чемпион 

мира по смешанным единоборствам показывал приемы из своего 
богатейшего арсенала.

с неослабевающим внимани-
ем выслушивали его подроб-
ные объяснения о тонкостях 
очередного приема. Даже 
закаленные профессионалы, 
бойцы кемеровского СОБРа 
и ОМОНа, что сидели впере-
ди меня, - и те старались не 
пропустить ни единого слова, 
произносимого «Последним 
императором».

– Ноги должны двигать-
ся! Если я этого не делаю на 
ринге, то при своей атаке обя-
зательно завалюсь, так что на 
каждый удар – передвигаемся 
на полстопы, – четко растол-
ковывал чемпион.

Далее были удары но-
гами и руками и еще один 
завет от Емельяненко: «Не 
забываем раскручивать кор-
пус и плечи, чтобы кулаки 
двигались более акценти-
рованно. Заставляйте сейчас 
себя это делать, и в турнирах 
будет легче».

Именитый спортсмен 
не давал своим последова-
телям времени на отдых. 
За теоретической частью 
следовала демонстрация на 
спарринг-партнере и двух-
минутная отработка прие-
ма для каждого участника 
мастер-класса.

После ударной техники 
Федор перешел к борцов-
ским приемам.

– Если соперник броса-
ется на вас, пытаясь ухватить 
за ноги, то встречайте его за-
хватом локтей и сковывайте 
его прием. Вот так, - и спар-
ринг-партнер в очередной 
раз валился на ковер после 
«защиты» чемпиона.

Напоследок Емельянен-
ко показал серию ударов 
коленом как максимально 
эффективное средство в 
любой атаке. Но даже на 
этом мастер-класс не закон-
чился: еще почти 15 минут 
чемпион раздавал автогра-
фы и фотографировался 
со всеми желающими. Еще 
бы – не каждый день к нам 
приезжают звезды мирово-
го спорта!

Сергей СПИЦыН.
Фото  

Кирилла Кухмаря.

в кемеровском центре молодежных инициатив 
состоялось открытие «Школы больничных клоунад». 
К этому событию профессиональные артисты 
готовились два года.

Желающих заниматься клоунадой для детей, находя-
щихся в больницах, оказалось не так уж и много, аудитория 
оказалась разнородной – от школьников до пенсионеров. 
Единственное, что всех их объединяло, – желание помочь 
ребятишкам выздороветь.

На открытии первой в Кемерове «Школы больничных 
клоунад» под названием «Витамин-К» собравшимся рассказа-
ли о сути этой сложной деятельности и познакомили с буду-
щими преподавателями, которые являются артистами разных 
направлений. Главный организатор, то есть «Главврач», Вита-
лий Выдриганов (доктор Тяпа) поделился радостной вестью: 
возглавляемый им коллектив выиграл грант на молодежном 
конкурсе социально значимых проектов «Молодежное вече», 
а значит, и возможностей теперь у школы станет больше.

Занятия будут проходить два раза в неделю в течение двух 
месяцев. В день планируется проводить два урока по 45 ми-
нут. Итого весь учебный процесс займет всего 24 часа. Это как 
раз то незначительное, но очень нужное время, которое впол-
не может выкроить в своем графике любой добрый человек 
- хотя бы ради одной улыбки выздоравливающего малыша.

мария БоНДарЬ.
Фото автора.

Поспешить  
детей рассмешить

в этот ДеНЬ роДИЛИСЬ
1787. Георг Ом, немец-

кий физик. Установил ос-
новной закон электриче-
ской цепи (закон Ома).

1859. Александр Попов, 
физик и электротехник, 
изобретатель радио.
СоБытИя

1936. С конвейера Горь-
ковского автомобильного 
завода сошла первая совет-
ская легковая автомашина 
- лимузин марки «М-1».

У настоящего мужчины 
всегда есть жизненные прави-
ла. И первое правило: всегда 
стирай носки и СМС-ки.

•••
Дочери начальника гид-

рометцентра вчера испол-
нилось 19-21, а на самом 
деле 25.

•••
Отцовский ремень с 

пряжкой был признан луч-
шим учителем года.

•••
Принц Чарльз с равноду-

шием воспринял новость об 
отречении Папы. «Вот если б 
мама...» - вздохнул он.

•••
В реанимации в боль-

нице два мужика пришли 
в себя - все переломанные, 
руки, ноги... Скучно лежать, 
разговорились...

- Ты как сюда попал?
- Да вот, взял «Запоро-

жец», двигатель затюнинго-
вал, он у меня 300 км развил, а 
колеса взяли и отвалились...

- А, ну тогда все ясно... А 

то еду я на своем «мерсе», 
меня «Запорожец» обгоня-
ет... Ну я подумал, что стою, 
и вылез...

•••
Очень воспитанный юно-

ша из-за неразделённой 
любви написал в лифте, что 
Люся порочна и ветрена.

•••
Из дневника: «В моем 

обучении катанию на гор-
ных лыжах довольно быст-
ро наступил переломный 
момент».

Тем временем

Как уже сообщала  
наша газета, 
в международный 
женский день 8 марта  
на будущем 
олимпийском стадионе 
«Лаура» в Сочи,  
где проходил этап Кубка 
мира по биатлону, 
состоялся матч  
по хоккею с мячом 
в валенках. огонь 
народной игры  
на высоте полутора 
тысяч метров  
над уровнем моря 
зажгла монолитная 
кузбасская команда 
при темпераментно-
деятельном участии 
одного из организаторов 
кемеровского 
объединения любителей 
русского хоккея «аиБ» 
эрнста ГорЬКовСКоГо - 
предпринимателя  
в бизнесе и сообществе 
болельщиков, 
воплощающего вместе  
с соратниками творческие 
акции в поддержку 
хоккейного клуба 
«Кузбасс».

Зажигательная игра  
на олимпийской высоте

- эрик, в чем же заключалась 
сверхзадача столь дальней поезд-
ки? 

- В том, чтобы о нашей игре узнали 
как можно больше людей. Зачем нам 
перенимать заморские причуды – гон-
ки на газонокосилках или толкотню тё-
тенек в грязи? У нас есть по-настоящему 
интересные вещи, которыми полезно 
и нужно заниматься. Пока готовили 
площадку для матча, к нам, увидев 
клюшки, подходили незнакомые люди, 
просили поиграть. Ни разу не наблю-
дал столько телекомпаний, снимавших 
хоккей в валенках. Дебют удался!

- волновались на площадке?
- Глаза вразбег у меня были четыре 

года назад, когда участвовал в первом 
турнире по хоккею в валенках на пло-
щади Советов в Кемерове. Без подготов-
ки задохнулся через минуту. С тех пор 
наша команда «АиБ» не пропустила 
ни одного этапа Кубка Кузбасса, в ны-
нешнем сезоне заняли второе место в 
общем зачете этих соревнований, до-

вольны результатом: все-таки 16 команд 
примерно равны по классу.

Проводим дома матчи с болельщи-
ками из других городов, постоянно вы-
езжаем – были в Хабаровске, Иркутске, 
Новосибирске, Красноярске, Абакане, 
где по заведенному ритуалу гоняли в ва-
ленках перед матчем команд суперли-
ги. Летом увлеклись флорболом. Опять 
же без какой-либо «принудиловки», по 
собственной воле.

И сегодня даже в 48 лет могу от-
бегать на площадке без инфаркта, а 
на олимпийском стадионе вообще не 
волновался. Сказывается постоянная 
практика. Хорошо, что хоккейный клуб 
«Кузбасс» при поддержке областной и 
городских администраций возрождает 
народную игру. Здесь ведь важен ини-
циатор, организатор всей этой «движу-
хи». Просто во двор теперь с клюшкой 
не выйдешь, да и машины там стоят 
плотной стеной.

- Что более всего запомнилось в 
Сочи?

- Масса впечатлений, есть что рас-
сказать и показать. Конечно, гранди-
озное впечатление производит олим-
пийская стройка, шикарный стадион 
для биатлона вырос в горах.

А больше всего порадовало обще-
ние. Например, вновь встретились с 
землячкой Машей Байдиной. В свое 
время ее репортажи способствовали 
объединению болельщиков. Сегодня 
она в другой ипостаси (заместитель 
директора Союза биатлонистов России 
по медиапроектам. – в.а.) помогла во-
плотить авантюрную, на поверхност-
ный взгляд многих, идею в жизнь. Да и 
не каждый день в твоей команде игра-
ет столь известный телекомментатор, 
как Дмитрий Губерниев, а на другой 
стороне площадки – тренеры сборных 
Швеции, Франции, призер Олимпий-
ских игр по биатлону Виктор Майгуров. 
Швед, знакомый, понятно, с бенди, во-
обще сиял от радости и постоянно вос-
клицал по-русски: «Очень хорошо!»

Думаю, наш матч на олимпийском 
стадионе «выстрелит» на перспективу. 
У людей есть потребность в активном 
досуге, и хоккей в валенках может стать 
массовым видом спорта.

- Как в пору далекого детства?
- Да, тогда гоняли с клюшками в 

каждом дворе - даже если в школе от-
меняли уроки из-за морозов. А в Кеме-
рове вообще нет, кроме хоккея с мячом, 
другого вида спорта, который касался 
бы едва ли не каждой семьи: кто-то бо-
лельщик, у кого-то родственники или 
знакомые ходят на стадион, кто-то от-
дал ребенка в хоккейную школу…

А меня на хоккей привел в 1973 году 
родной дядя Коля. Как раз в тот год, 
когда «Кузбасс» завоевал первые в исто-
рии клуба медали чемпионата страны. 
В нынешнем марте исполняется 40 лет 
этому достижению. Мы очень благо-
дарны хоккеистам-ветеранам и готовим 
для них оригинальные подарки.

Сегодня в городе много хоккея с мя-
чом – и на льду, и на снегу. Это радует 
и обнадеживает, как и наша поездка в 
столицу зимней Олимпиады-2014.

вадим аНтоНов.
Фото автора.

Лучший бомбардир 
кемеровского «Кузбас-
са» в нынешнем сезоне 
Вадим Стасенко продлил 
контракт с клубом.

Договор истекал в ап-
реле этого года, и 30-лет-
ний нападающий ре-
шил продолжить карь-
еру в нашей команде. В 
последнем чемпионате 
России Вадим Стасенко 
забил 37 голов и входит в 
пятерку лучших снайпе-
ров суперлиги. Опережа-
ют кемеровчанина толь-
ко хоккеисты из клубов, 
вышедших в полуфинал 
плей-офф, в том числе 
экс-кузбассовец Павел 
Рязанцев, выступающий 
ныне за московское «Ди-
намо».

В четвертьфинале 
столичная команда два-
жды взяла верх над ир-
кутским «Байкалом-
Энергией» - 8:2, 7:2 – 
и теперь встретится с 
красноярским «Енисе-
ем», который, в свою 
очередь, одолел ново-
сибирский «Сибсель-
маш» - 3:3, 4:1. Вторую 
полуфинальную пару 
составили красногор-
ский «Зоркий» и «Дина-
мо-Казань», выбившие 
из медальной гонки со-
ответственно хабаров-
ский «СКА-Нефтяник» 
(6:4, 6:3) и кировскую 
«Родину» (3:3, 6:3). По-
луфиналы пройдут до 
двух побед 17, 20 и, если 
потребуется, 21 марта. 
Первые матчи серий со-
стоятся в Красноярске и 
Казани.

В среду, 20 марта, в 
16.00 в зале Дома лите-
раторов (г .  Кемерово,  
пр. Советский, 40) со-
стоится представле-
ние 1-го номера журна-
ла «Огни Кузбасса» за 
2013 год. В номере проза 
В. Сосноры, В. Ивано-
ва, Н. Дорожкина, сти-
х и  Б .  Б у р м и с т р о в а ,  
М. Кудимовой, С. Чепрова,  
Ю. Сычовой. Приглаша-
ются все желающие.

анонс


